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有电梯3个月坏了19次

委员建言优化“保险+服务”新模式

越来越多的高层建筑拔地而起，电梯保有量逐渐增
加，电梯安全问题时刻牵动着广大居民的心，“电梯惊魂”
事件也时有发生。如何保障市民乘梯安全？市政协委员
邱海军等提交提案，建言创新保险机制、优化发展“保
险＋服务”新模式，
进一步提升市
民安全感和幸
福感。

“株洲方案”获肯定，试点
电梯达503台

实际上，2020 年 12 月，市住建局、
市市场监管局、市政府金融办三部门就
联合印发了《株洲市关于推广“保险+服
务”电梯综合保险创新电梯安全运行的
试点方案》，探索在电梯运行中引入保险
机制，创新推出了使用住房维修基金增
值收益部分购买电梯维修保险试点。目
前，试点电梯达503台。

今年年初，省住建厅向全省各市州
住建局下发《关于株洲市物业专项维修
资金增值收益用途试点改革情况的通
报》，要求各地积极学习、借鉴“株洲方
案”。

5月份，市住建局、市财政局印发了
《株洲市物业专项维修资金管理办法》，
明确了维资增值收益可购买各类设施保
险。

委员们认为，给电梯“上保险”非常有必要。
通过引入市场化的第三方机构，将电梯维

护、维修责任以费用包干的合同形式转嫁给保险
公司。保险公司介入后，出于对赔付风险的考
虑，自然而然地会重视电梯的日常维护，对电梯
进行全面的体检和监测，并确保维修公司对电梯
进行专业高效的维修。这也就厘清了各方职责，
解决了以往维修程序上的烦恼与矛盾，最
终让群众受益。

钱从哪里来？允许小区依法依规
使用住房维修基金增值收益部
分购买电梯维修保险。而在程
序上，只需在购买保险时征集业
主意见，一旦保险合同生效，电
梯再出现故障，就无需再组织业主表决，维修效
率会进一步提高。

不过，委员们梳理各类政策文件发现，从2015
年开始，各级文件一直“支持鼓励”探索维修资金
购买电梯保险的工作，但没有相关政策文件明确

“可以使用”。一旦试点全面推开，在没有法律法
规支撑的情况下，存在一定的风险。建议出台相
关文件明确可通过维修资金来支付相应保险费。

优化发展“保险+服务”新模式

有公开报道显示，自 2021 年 1 月
至 2022 年 1 月，市政务服务便民热线
共接到市民关于电梯的投诉和意见多
达3033条，市民反映电梯卡人、坠层问
题屡有发生。

据 统 计 ，目 前 ，我 市 在 用 电 梯
20634台，其中使用15年以上的老旧电
梯 1328 台。电梯每年仍在以 1500-
2000 台的数量递增，登记备案的电梯
维保单位 72 家，涉及的物业公司共有
240 多家，使用单位（含个人）3500 余

家。
相关工作也在推进。去年，我市检

查电梯使用单位 400 多家，发现隐患
200 多条，立案查处电梯相关单位 20
多家。根据省市场监督管理局《关于推
动特种设备安全责任保险的实施意见》
规定，我市全面推行在用电梯强制实施
电梯安全责任保险。2021 年，电梯维
修保险被列入省发改委2021年重点改
革项目，电梯安全责任保险被市政府列
入“民生100”工程。

便民热线一年接到关于电梯投诉和意见超3000条

去年 12 月，市市场监管局负责人
接听12345政务服务便民热线时，天元
区恒大华府小区业主反映电梯经常发
生卡人事故，有电梯近 3 个月坏了 19
次，怀疑电梯存在质量问题。

去年 12 月 31 日，市民徐女士在所
住的芦淞区辉煌时代小区1栋1单元乘
坐电梯时，电梯从 4 楼急坠至负 1 楼。
坠层后，她狂按紧急按钮，没有得到任
何回应。被困近半个小时后，有准备搭
乘电梯的业主听见徐女士的呼救，才找
来物业工作人员把徐女士解救出来。

今年 4 月 17 日早上 7 点 40 分，荷

塘区嘉天紫东苑 1 栋 2 单元
1 号电梯发生坠层情况。业
主黄女士从15楼进电梯，下行到
13 楼时一下子坠到 7 楼，她因此摔
倒受伤。

……
类似这样的事件近来可谓屡见报

端。记者走访多名市民了解到，电梯故
障是业主群里讨论最热点的话题之一，
也是业主和物业之间“扯麻纱”的关键
点之一。有些小区电梯故障频发，甚至
一度停运，业主很悲观，认为“没法解
决，只能自认倒霉。”

从试点到全面推广，仍有很
长的路要走

成效已经显现。电梯故障处置变
快，试点小区电梯重大故障维修答复通
常不超过 24 小时；电梯保养质量变高，
机构维保时长保证在40 分钟-70 分钟，
安全“死角”也不再遗漏，“陈年顽疾”得
到解决；相关投诉变少，试点小区迄今为
止，没有一起因电梯故障申请使用维修
资金，市长信箱、12345 市长热线中没有
一起因为电梯故障引发的市民投诉。

如何继续深入推进这项工作，据市
住建局相关负责人表示，下一步，将完善
区、街道、社区、小区四级推进机制，结合
小区协同治理工作，出台考核办法，健全

激励机制。相关工作机制也亟待完
善。如维修资金统筹账户管理使用
机制、以公示方式申请使用统筹账户
资金的管理办法；对电梯维保企业和
维保市场的管理机制，保险企业通过
合同方式监管维保的工作机制；对电
梯维修保险市场和产品以及保险企
业履行保险合同的监管机制等。

保

▶如今，不少老旧
小区也加装了电
梯。记者/罗欣 摄

株洲晚报融媒体记者/罗欣
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村里通公交车了。一个站牌，就在郝婆家门口。
公交车是红色的，打眼。还老远，人们就看见

一团移动的红，说：“来了！来了！”
郝婆的儿子郝明开这路车。看见车来，都希望

是郝明的，熟人的车，坐着心里舒坦。有人心里还
有别的小九九。

男男女女在站牌下等车，郝婆一瘸一瘸走过去和
大家打招呼。郝婆的左腿有毛病，好多年了。“张幺
哥！进城喔？”“李二嫂！卖蛋呀？”“徐三姑！带娃娃出
去耍？”招呼着，有人说：“郝婆！没事进城耍呀，坐郝明
的车，方便。”郝婆说：“我这一瘸一瘸的，进啥城。”

郝婆和大家一起在站牌下往那头望。她想看
看是不是郝明的车。

车来了，真是郝明的。
“妈！”郝明从车窗探出头。
“哎！开车注意安全。”郝婆笑吟吟地说，“那么

多人哩！”
“妈！我知道。”郝明说着把头缩回去。

大家一个一个往车上走。车上有一个投币
箱，上车两元。人们上车的时候，坐在驾驶

室的郝明一直侧回头看着，一个个投了
币就往后面走，郝明脸上挂着笑。

人都坐下了，郝明却没关车
门。“还没有投币的请自觉投

币。”突然，郝明大声提醒。
沉默片刻，赵三婶

阴着脸走过去，把两元
纸币塞进投币箱。

“忘了。”赵三婶
给 了 郝 明 一

个白眼。

“没事。”郝明笑着说，“赵三婶！回去坐好。”
郝明“哗”地关上车门，发动汽车，却没开。人

们心里正纳闷，又听见郝明说：“还有一位。请自觉
投币。”

片刻，朱二娘慢慢站了起来，红着脸往投币箱
走去……

公交车慢慢启动，郝婆冲里面的人挥挥手。
两天后。上午，一些人在站牌下等车，郝婆换

了一身干净衣服，也和大家一起等车。
“郝婆！进城啊？”有人和郝婆打招呼。
“闲得慌，进城耍。”郝婆笑着说。
郝明的车来了。大家说郝婆的腿不方便，让郝

婆第一个上。郝婆一瘸一瘸走上去，郝明说：“妈！
进城干啥？”

郝婆说：“闲得慌，去公园耍。”
郝明说：“妈！一个人注意安全。”
郝婆说：“晓得。”
郝婆站在投币箱前，摸出两张一元的纸币，先

塞进去一张，又塞进去一张。
后面的人，陆陆续续上车投币。
朱二娘今天又去城里，她特意坐到郝婆旁边，

说：“郝婆！坐您儿子的车您也给钱呀？”
郝婆笑眯眯地说：“车是公家的，又不是他私人

的，咋不给钱？”
朱二娘没再说什么了。
车平稳地往前开，半小时后，到了城里终点

站。人们一个个都下去了，郝婆却没动。郝明说：
“妈！您不是要去公园耍吗？”

“我这腿一瘸一瘸的，去啥公园。”郝婆说，“等
会儿，我坐下一班车回去。”

郝明有些糊涂，说：“妈！不去公园，那您进城
干啥？”

郝婆说：“就为了坐你的车。”
郝明不知道母亲的话是啥意思。
一连三天，郝婆都坐郝明的车去城里，然后又

坐下一班车回来。
这天晚上，郝明回来，郝婆问他：“现在还有没

有想占便宜的？”
郝明说：“妈！没了，都自觉投币。”
郝婆松了口气儿，说：“唉！都是乡里乡亲的，

妈不想你为难，也不想人家难堪。”

规矩
刘洪文

刘皓所在的公司有一条不成
文的规矩：员工之间不准谈恋爱。
这让刘皓很是抵触，干什么呀？简
简单单的一个小公司，怎么会有这
么无聊的规定，这也太不人性化了
吧。

说到刘皓所在公司，是一家小
型的私营房产中介公司。公司从
老板到员工一共也就十几号人。
老板是一名 50 多岁的老头，听说
多年前老伴就因病去世了，所以他
至今单身，整天板着一张脸，像谁
欠他钱似的。大家背后称他是“鬼
见愁”。

不过老板也有他的说辞，在他
看来，员工之间处对象是要影响工
作成绩的，因为处对象要耗费时间
和精力，尤其是在同一个公司，低
头不见抬头见的。可是刘皓并不
这么认为，他觉得老板这家伙就是

“吃不到葡萄说葡萄酸”，自己喜欢
黑就不让别人点灯。所以，刘皓到
公司还不到一年，就和同事小丽好
上了。

可纸里包不住火，他们的事很
快在公司传开了。刘皓干脆把心
一横，为了爱情总要作出一些牺
牲，看来考验自己爱情忠贞的时候
到了。因此，刘皓开始寻找其他工
作准备跳槽，因为只要他一离开，
小丽就不算违规，也不用再费心费
力地四处找工作了，毕竟现在的公
司待遇还算不错。

可是，刘皓和小丽谈恋爱的事
情，很快被老板知道了。“这下完
了，等着被炒鱿鱼吧。”刘皓想，“要
拿我开刀，杀鸡儆猴，我会让你死
得 很 难 看 ，叫 你 当 众 下 不 了 台
……”

三天后，公司召开了全体职工
大会，说白了也就是那么十几个人
的事。刘皓已经做好了所有准备，
他甚至准备了一篇措词激烈的发
言稿。

“现在开会。”当老板一脸严肃
地坐在宽大的老板椅上，宣布这一
切时，刘皓鄙夷地撇撇嘴。

“今天，我们在这里隆重召开
全体职工大会，主要是由于不断有
人违反员工之间不准谈恋爱的规
定。”老板抬头扫视一眼众人，呷了
一口茶，继续面无表情地说，“鉴于
此，我决定——从即日起，废除这
条规定。”

会议室里瞬间鸦雀无声，像是
一切都停止了，片刻的静默过后，
爆发出一阵热烈的掌声和欢呼声
……

散会后，刘皓高兴地对小丽
说：“想不到，咱们老板还真是善解
人意啊！”

小丽笑了：“你大概还不知道
吧，咱们老板啊，现在正和做财务
会计的王阿姨谈得火热呢……”

40年前，沅水村16岁的张帅正读初三，却辍学
回了家。

张帅辍学的原因很简单，父母身体不好，而哥
哥正读高三。哥哥张俊成绩好，考大学十拿九稳。
一旦哥哥读大学了，靠着种地微薄收入的父母很难
供两个孩子读书。

高考成绩下来后，张俊考了598分，后被外省一
所重点大学录取。沅水村的人们为张俊高兴的同
时，无不惋惜地说：“如果张帅不辍学，考大学肯定
也无悬念。”

有亲戚朋友劝张帅的父母：“你们不应该让张
帅辍学，在农村想出人头地，必须上学。”

张帅的父母亲不停地叹息：“我们跟小帅说了，
可他无论如何都不愿意继续读书。还说兄弟二人
一个为国家作贡献，一个留在老家赡养父母。”

人往高处走，水往低处流。张帅是人不是水，
他怎么不想往高处走呢。可家庭经济条件不允许
兄弟俩同时读书，确切地说，是父母亲没有能力供
两个孩子读大学。

张俊大学毕业后，走进了离家五百里外的省
城，在省城安了家。哥哥结婚后不久，张帅也结了
婚。张俊参加工作后，回家的次数屈指可数，赡养
父母的责任自然而然地落在张帅身上。张帅比张
俊小五岁，可兄弟俩站在一起时，不熟悉的人都认
为张帅是哥哥，岁月的沧桑让张帅看起来比哥哥要

老许多。让人生气的是，张帅结婚后不久，老屋拆
迁得到补偿款20万元。远在省城的哥哥听说这个
消息后，风尘仆仆地赶回老家，分走了十万元补偿
款。为这事，张帅的妻子李梅跟张俊的妻子赵倩闹
翻了。父母对此异常生气，一年里先后去世。

父母去世后，张帅彻底跟哥哥嫂子断绝了来
往。沅水村的人提起张俊夫妻俩，无不咬牙切齿：

“白眼狼呀，不赡养父母亲，却分房屋拆迁补偿款，
早晚会遭报应！”

张帅把补偿款存了8万元，说以后等孩子考上大
学了，给孩子做学费。同时拿出两万元在洞庭湖边开
了一家饭店。天道酬勤，张帅饭店的生意越来越好。
后来，夫妻俩将饭店进行了扩建，还建起了两层小楼。

天有不测风云。今年夏季的一天，张俊的妻子
赵倩病故。不久，张俊也得了半身不遂，只好办理
了内退手续。张俊的儿子儿媳借口工作忙，说啥都
不愿意赡养张俊，他们把张俊送进了一家养老院。

张俊住进养老院的消息传到了沅水村，人们都
说：“老天爷终于睁眼了，这是报应呀！”可张帅得知
哥哥的消息后，却一脸愁容，他经常唉声叹气。

上周五，沅水村的人们惊讶地发现，张帅夫妻
俩竟然把半身不遂的哥哥张俊接到了沅水村。

有人私下问张帅：“你这是唱的哪一出？”
张帅一脸灿烂，笑而不语。

红色公交车
刘平

兄弟
熊燕君


